

受賞校の喜びの声 活動紹介

本校は熊本県の最北端に位置する、のどかな山あいの全校生徒数162名の小さな中学校です。6年前の市町村合併により人口6万の山鹿市となりましたが、合併以前は人口5000人あまりの清らかな水と豊かな自然に囲まれた、農林業主体の山村でした。

みとなります。鹿北中学校も地方の例に
もれず過疎化の波が押し寄せ、生徒数は約3分の1にまで減少しておりますが、自分の子供が同じ中学校に通っている事は大変嬉しいもので、学校に対する愛着も人一倍のものがあり、このことは私のみならず鹿北中のPTA全ての思いでもあります。

学校の行事にもほとんど親が出席して下り、自分の母校への思いと教育に対する熱心さがPTA活動を通じてひしひしと伝わってきます。昨年の千人合唱大会に際しましては、野中校長先生の鹿北への熱い思いを

め、PTA会員は元より卒業生、卒業生の親兄弟、更には祖父母にも呼びかけ、目標の100人には少し及びませんで、したが、鹿北の清らかな水の流れと山々を思いながら千人合唱を行いまるいふきを作詞作曲の川崎先生、松前先生による東京よりお越しき、花を添えていき、花を添えていた事に対してもうかりです。

数が750名を超える大きな組織ですが、役員と委員、一般会員によって構成されています。役員と委員は研修、育成、広報の3つの委員会のいずれかに所属し、活動しています。また、役員のうち4名は、「学校運営協議会」に保護者代表として参加しています。先生方、地域の方と協力して、丹陽の子の豊かな学びと育ちの創造を目指して活動しています。

育成委員会は「一井戸駅会議」と題する学習会を開いています。1回目は、教務主任と生徒指導主任の先生を講師にお願いし、入学して間もない1年生の保護者を中心に、学校のルールや思春期の子どもの対応についています。

富山県砺波市立砺波東小学校
「学校保健委員会」を開いています。

部 小学校父母と先生の会

です。また、様々な行事活動を共有することで連絡を持ち、小学校に入学した際に、親も子もスムーズに学校生活に溶け込めるようにしたいと考え、各家の温かい子供への言葉かや、子育ての実践を集め紹介する「愛の一聲セイツヨン」企画しました。

現在では、この幼・保小・中連携は、砺波市P.A連絡協議会を通じて、内全城の幼保小中の保護会役員と教職員、保育士

より充実した活動を進めたいと思います。

代表が一堂に会し開催する、砺波市幼保小中合同報交換会へと展開していく。また、1日の始まりは、摺からとし、PTAではのあいさつ運動を行っています。毎朝、児童の元気明るい「おはようございなす」の声がさわやかに響いており、成果に手応えを感じています。さらに、保護者向けにマナーアップ運動を推進。運動会や学習発会等の学校行事の際には、自転車や徒步での来校を呼びかけ、学校周辺道路の迷惑駐車は皆無となりました。

す 情 感 ま 朝 朝 挨 い ま で ま い ま て 表 動 動 し 呼 迷 そ し ま た。
た。この度、文部科学大臣表
彰を受賞させていただき、
砺波東部小学校P.T.A.のみ
ならず、地域社会全体で心
より嬉しく感じるに同時に、
これまでの長期間にわ
たる関係各位のお力添えが
あってのものと深く感謝いたしてお
ります。今回の受
賞は決して頂上でもなく、
終着駅でもありません。引
き続き、地道な活動を繰り
返すことにより地域連携を
さらに強固なものとし、子
供たちの最強で最高の大応
援団でありたいと考えてい
ます。



熊本県山鹿市立鹿北中学校PTA

竹学大臣

校PTA

T A活動がこう
彰され、とても
校は、平成20年
生小学校と旧西
小学校が統合
し開校いたし
ました。それ
に伴いPTA
も新弥生小学
校PTAとして
て新たに発足
いたしまし
た。統合校と
しては2年目
ですが、統合
前の両校PT
Aの取組や統
合後の弥生小
学校PTAの

取組を評価して頂けたもの
と感謝いたしております。
弥生小学校PTAは、次
の4つの重点活動を定め
日々活動に取り組んでいます。
①新しい専門委員会活動の
活性化
②市PT連研究活動への積極
的参加
③各種研究会への参加と提
案
④PTA広報誌・事務局便
り、各種便りの発行
2、みんなで力を合わせ、
子どもたちの安全を守り、
健全育成に努めます。

①安全パトロール・特別視
の実施
②子ども110番の家活動
③交通安全指導・挨拶運動

のため、次回の検査はP動で開催します。

①「PTA誕生まつり」の開催
②学級親子レクリエーションの工夫
③PTA歓送迎会の開催
④読み聞かせ会の実施

4、校舎内外の整備をはじめ、教育環境の整備に努めます。

①ベルマーク収集活動
②学校花壇の奉仕活動
③校舎内外の清掃・美化の奉仕活動

今後もこの賞に恥じぬよう努力・精進しながら、地域、学校、家庭が一体となり活動を進めていきたいと思います。

このたびは、「平成22年度優良PTA文部科学大臣表彰」という、身に余るお褒めをいたたくこととなり、大変光栄です。また身が引き締まる思いです。ありがとうございます。

私たち、油面小学校PTAの特長は、まとめて言うと3つあると思います。

①全員参加型であること

②「フォーマルさ」よりも「カジュアルさ」を大事にしていること

③学校・地域・PTAの連携が強いこと

まず、1番目の「全員参加型」ですが、これは全員に参加を強制しているわけ

ではありません。私たちの活動は、「クラス単位」をベースとし、できるだけ多くの保護者が、少しずつ助り合うことができるようになります。PTA活動をざく一部に限られた特別なものとするのではなく、みんなの身近にあることを心がけています。

2つ目の「カジュアル」とですが、PTAといふこともすれば「大変そうなもの」「難しそうなもの」などいふイメージがつきやすいものではないでしょうか? そうなると、保護者の参画を促すことが難しくなります。そこで私たちには、

しようとしています。つまり、私たち自身が P.T.A.を楽しむようになっています。

3つ目の「連携」について、この点において本校は大変恵まれた環境にあります。諸先輩方が永年にわたり築いてくださった連携は、今も弱まるところなく、むしろ年々ますます強まっていると感じています。その原動力となっているのは、会議や行事による繋がりはもちろんのことですが、日々の何気ない接点、いわゆるカジュアルな関わり合いが積み重なって、お互いをよくわかっていることだと思います。

何と申しましても、やはりこのような環境を整えてついて学びました。2回目は、進路指導主事の先生を講師にお願いし、3年生の保護者を中心に進路選択に向けて、制度や受験期の子

高知県いの町立神谷中学校 PTA紹介

神谷中学校PTAは「考えて動く」を合い言葉に子ども達をサポートし、学校長をはじめ、教職員の皆様の熱い教育に対する思いを受け、保護者同士の横つながりや地域の方々との絆を深め、自然豊かなこの地を千年、万年と受け継いでいる人物になっていくことと、郷土を愛することを伝統と考え継承する人物になって欲しいと願っています。

広報委員会は、広報紙「丹心」を年2回発行しています。PTA活動や学校行事を中心に、実際に活動に参加した会員の声を載

文部科学大臣表彰

東京都目黒区立油面小学校PTA

PTAをよりカジュアルにしようとしています。つまり、今こう自分がPTAを

くださったのは、諸先輩の皆さまです。この場をお借り
りして、改めて御し申

上げたいと存じます。ありがとうございました。ありす。また、子どもの活動をサポートするところ、ご相談

各地のブロック研究大会から

開催地となった余市町は江戸時代から大正時代にかけて日本海で隆盛したニシン漁により発展し、明治初期からは果樹栽培で栄え、ウイスキーやワインが有名です。軟木づくりの工場や貯蔵庫からは異国情緒が漂ってきます。

大会スローガンを「子どもたちのたくましく生きる力と夢を育むPTA活動」、大会主題を「家族の絆」とし、全道から約1200名の参加者が集い、2日間にわたって開催されました。

1日目は7カ所の会場で7領域による分科会に分かれ研究協議を行いました。

では保護者の視点から学校と協力して進めたガイドブック作成、「家庭一役」に基づく活動の輪を広げる組織づくり、第2分科会「家庭教育」では中学校での「携帯電話の所持原則禁止」の取り組み・「生活習慣と学習習慣」の定着を図る家庭教育の充実、第3分科会「学校支援」では「やりたいことをやろう」と一から事業を考えた取り組みや子ども支援部等の活動が、第4分科会「地域連携」ではキッズガード隊や交通安全見守り隊・生徒によるボランティア活動について、第5分科会「食育」では「自分で作る弁当の日」

東海北陸ブロック
話そう！笑
～ほやの、み
「話そう！笑って抱きし
めて」～ほやの、みんなで
やろっさうをテーマに掲
げ、東海北陸ブロック6県
1市から約2800名の会
員を迎えて第66回東海北陸
ブロック大会福井大会が盛
大に行われました。今大会
の特徴は、東陸ブロック大
会では初めて、開催県全域
ともいえる福井県内5ブロ
ックの7会場で実施した点
です。参加された方々は、
各地域の自然豊かな環境の
のりましれぞ

つて抱きし
んなでやそ
う、家庭・学校・地域が
一体となって、確かな学
温かい人間関係を育ん
いる福井の子どもたちの
を見ていただけののでは
いかと思います。

しめて
つっさく

A black and white portrait of Shigenobu Yamamoto, a middle-aged man with glasses, smiling. He is wearing a dark suit jacket over a light-colored shirt.

「お話を聞かせて顶いたことは、笑いを交えて話しました。親の仕事」、「愛情をもつて子育てる」、「感謝の気持ちを忘れないで」等、親切さを説かれ、参加者も感想を述べました。後半に「薬」という落語を拝聴しました。氏の親しみのある法や豊かな顔の表情で、会場は大会テーマにふさわしく笑顔であふれました。

豊かな自然ゆえに熊の現場もありましたが、両日迎えを受けそうな分科会も天候に恵まれ、無事、功裏に終了しました。

子どもたちのたくましく生きる力と夢を育むPTA活動

9月18・19日

ムを行った「樟山クラブ」の活動が紹介されました。

の成長の様子などをユーモアと笑いを交えてお話し、だきました。

たモ
おいて基調講演、研究
表、討議が行なわれた。
第一分科会・組織運営

育。「家庭の教育力向上」、「中学校教育」。第6分冊「健康安全」「心身とも

「上と
料会・
に健
演。スボーツマンらし
虚さの中にも、今まで歩
できた人生に対する自負

子どもたちの
より良い環境を求めて

地のハーモニー 子どもと
ともにはぐくむ 夢・コミ
ユニティー」を研究主題
に、9月11、12日の両日、
八戸市で開催された。
東北各地から約20000
名の参加者が集い、八戸市

の意識と活動の質の向上を図る研修活動」。第3分科会・健全育成。「安全・安心を保障する学校・地域の連携」。第4分科会・家庭と小学校教育。「家庭の教育力向上と小学校教育」。第5分科会は、元子

文部科学省

リアル熟議実践イメージ

STEP1:準備



・テーマに関わりのある、様々な当事者に呼びかける
・熟議のゴールやルールを設計する
※文部科学省では、会場の確保や必要な物品等、熟議の開催・運営に必要な情報をまとめた「熟議虎の巻」等を提供

STEP2:熟慮・討議



・7人程度のグループに分かれ「気楽に真面目に」熟議
・各参加者の問題意識を共有し、原因や解決策を提案
・参加者の意見を引き出す「ファシリテーター」を中心に複数紙・付箋やホワイトボードを活用し、議論の内容を「見える化」
※文部科学省では熟議説明資料、「ファシリテーションガイドライン(作成中)」等を提供

STEP3:熟議結果の共有



・各グループの代表者が熟議結果を発表
→熟議を共有することで学び合い、協働につながる
※報告書を文部科学省「熟議カケアイ」サイトに掲載

熟議の効果



✓ コミュニティソリューション(コミュニケーションによる問題解決)

・立場の違いによる問題認識のギャップを縮小し、当事者による問題解決を促進。
・リアル熟議が広がる中で、「市民1人1人が教育の担い手として当事者意識を持って教育にかかわり、よりよい社会を創っていく」という新しい教育文化や、地域のつながりを醸成。

青森、秋田、愛知、島根、愛媛等、全国各地で30回以上の熟議が開催。
NPOや教育委員会、学校等における非公式熟議も多数開催。

文部科学省では本年4月より、中央教育審議会等の専門家による検討に合わせて、当事者による熟議に基づく意見を踏まえて政策形成を行っていくため、「文部科学省政策創造エンジニア熟議カケアイ」サイト上で行う熟議(以下「ネット熟議」という)と対面で行う熟議(以下「リアル熟議」という)を組み合わせて展開

文部科学省では多くの当事者(保護者、教員、地域住民等)が集まって、課題について学習・熟慮し、討議をすることにより、互いの立場や果たすべき役割への理解が深まるところに、解説が洗練され、

(ネット熟議について)
熟議カケアイサイトは、教育に関わるあらゆる当事者(教職員、教育政策関係者、保護者、学生等)が会員登録をして参加できるWebサイトであり、当事者が学びあいながら、責任を持った議論を積み重ねていくことで、よりよい政策を

(ネット熟議について)
熟議カケアイサイトは、教育に関わるあらゆる当事者(教職員、教育政策関係者、保護者、学生等)が会員登録をして参加できるWebサイトであり、当事者が学びあいながら、責任を持った議論を積み重ねていくことで、よりよい政策を

ついては、本年4月のサイト開設からこれまでの約半年間で、「教員の資質向上」「未来の学校」等約20都道府県・海外から約2200人が参加し、約1万4000件の対話・意見表明がなされました。

(リアル熟議について)

リアル熟議の開催状況

については、本年4月より、青森、秋田、愛知、島根等各地で30回超開催されています等、着実に全国の教育現場等の当事者に根付いてきています。これまでに開催されたリアル熟議は、地域の教育の活性化や、PTAや学校支援本部による学校支援をより良いものとする「ツール・きっかけ」として活用されています。PTA・学校関係者・行政・地域・場合によつては子どもたちも参加し、いつもとは違う「気軽に、眞面目に」話す雰囲気の中で、新しい学校現場としての活動が進展しています。

(リアル熟議について)

リアル熟議参加者が、新

たなりアル熟議を主催する

といつた波及効果も生まれ

ており、国民が主体的に教

育現場等をよりよくする取

組が広がっています。

○リアル熟議の主催者が、

その経験を活かし、他の地

域におけるリアル熟議の主

催者に助言・支援を行う事

例も多数生まれ、リアル熟

議の広がりに厚みが出てき

ています。例えば、本年8月に愛知県豊橋市で開催さ

れたリアル熟議の主催者

が、その経験を活かし、本

年10月に三重県四日市市で開催されたリアル熟議の助

言・支援等を精力的に行い

ました。

○社会貢献活動としてリアル熟議を支援する企業も登場する等、まさに、官だけではなく、市民、NPO、企業等多様な当事者が共助の精神で支えあう「新しい公共」の実現に向けた力強い動きが生まれています。例えば、本年11月に愛知県名古屋市で開催されたリアル熟議においては、企業により会場の提供等が行われました。

(リアル熟議後も継続的に

熟議を重ね、当事者による

教育現場作りに率先して取

組り組む等、現場の具体的ア

クションに結びつく事例も

多数出てきています。

○リアル熟議参加者が、新

たなりアル熟議を主催する

といつた波及効果も生まれ

ており、国民が主体的に教

育現場等をよりよくする取

組が広がっています。

○リアル熟議の主催者が、

その経験を活かし、他の地

域におけるリアル熟議の主

催者に助言・支援を行う事

例も多数生まれ、リアル熟

議の広がりに厚みが出てき

ています。例えば、本年8月に愛知県豊橋市で開催さ

れたリアル熟議の主催者

が、その経験を活かし、本

年10月に三重県四日市市で開催されたリアル熟議の助

言・支援等を精力的に行い

ました。

○社会貢献活動としてリアル熟議を支援する企業も登場する等、まさに、官だけではなく、市民、NPO、企業等多様な当事者が共助の精神で支えあう「新しい公共」の実現に向けた力強い動きが生まれています。例えば、本年11月に愛知県名古屋市で開催されたリアル熟議においては、企業により会場の提供等が行われました。

熟議—教育課題解決に向けて

下のとおりです。
○本年6月に神奈川県横浜市で開催されたリアル熟議において、多数の参加者が盛り込まれた「地域コーディネーター」の重要性が指摘されたことでもあります。

○熟議の実施に際しての支援を行っています。
○熟議カケアイサイトへの実施告知・結果の掲載

○熟議のテーマに関する資料の提供(関連データ資料等)

○熟議の実施に際しての資料の提供(リアル熟

舞伎・文楽鑑賞教室のスケ

ジュールが決定しました。

○6月歌舞伎鑑賞教室(15日)11時・2時

○料金

歌舞伎=1等3800円、2等1500円 文樂=3

600円 歌舞伎文樂とも

学生は全席1300円

○7月歌舞伎鑑賞教室(26日)11時・2時半

○团体観劇のお問合せは国

立劇場営業課(03-3265-6751)

学生は全席1300円

○6月歌舞伎鑑賞教室(24日)11時・2時半

○月曜日は火曜休館

○月

